Parmi les activités du Groupe Louise Michel :

Le cycle "Connaissance de l'Anarchie"

L'anarchie est une idéologie mal connue et, pour beaucoup, figée dans l'imagerie de la reprise individuelle, des attentats et de la bande à Bonnot. Les exégètes de toutes les tendances marxistes ou fascistes se sont bien gardés d'une analyse honnête de l'anarchie, il leur convient mieux qu'elle reste l'ogresse ivre de sang qu'ils décrivent; aussi dans un monde où il n'y a de choix qu'entre le fascisme de gauche ou le fascisme de droite, il faut maintenir et répandre l'idée libertaire avec la meilleure efficacité possible, c'est le but de l'ensemble de nos activités regroupées sous le titre de « connaissance de l'anarchie ».

Cet ensemble didactique se veut fort divers pour répondre aux goûts et aux intérêts d'auditoires différents, nous allons analyser quelques unes des de ces activités.

LES COURS DE FORMATION ANARCHISTE

Ils sont la plus ancienne formule adoptée, le titre même en est significatif, il exprime une totalité qui s'est maintenant diversifiée et dont les rameaux ont grandi puis acquis leur autonomie pour participer enfin à part entière à l'ensemble du cycle « connaissance de l'anarchie ».

Cependant, fondamentalement, les cours restent la façon la plus simple, rapide, efficace et honnête de présenter l'anarchie dans sa pluralité et sa richesse; durant une heure un membre de la F.A. ou une personnalité sympathisante connaissant parfaitement son sujet vient exposer un point de l'idée anarchiste, individualisme, collectivisme, anarcho-syndicalisme, mais aussi étude d'un personnage, Sébastien-Faure, Proudhon, Pelloutier, ou une œuvre, un fait, la commune, le mouvement makhnoviste, la révolution espagnole, etc.

Dans ces cours magistraux la règle essentielle réside dans l'honnêteté de l'exposé qui se veut libre de toute polémique; il est évident que l'orateur restant lui-même, conserve toute la relativité de la conviction profonde de l'individu par rapport au sujet, cependant nous tendons à une expression claire et précise de l'idée anarchiste.

Chaque année l'équipe organisant ces cours change en totalité ou en partie, et chaque année l'organisation est repensée, améliorée par de nouveaux responsables y imprimant leur personnalité. Ainsi les cours apportent à l'auditoire les éléments premiers de la connaissance de l'idée libertaire et chaque auditeur se doit alors de penser, analyser, comprendre et assimiler par luimême, car il ne s'agit pas de faire « gober » une idée, mais d'en permettre la réinvention par l'individu.

LES COURS D'ORATEURS

Primitivement ces cours étaient destinés aux militants et devaient les familiariser avec l'art oratoire ; actuéllement ils sont ouverts à tous ceux qui veulent venir exposer un sujet qui les intéressent ; il peut être polémique, entraîner la contradiction et permettre ainsi aux uns et aux autres de s'habituer à la joute verbale.

Il est à noter que ces cours sont beaucoup plus fructueux qu'il ne paraît a priori car ils amènent par le jeu des contradictions et des réponses, les individus à affiner leur connaissance de l'idée manipulée.

Ces cours se situent le jeudi irrégulièrement à la place d'un cours normal, ce qui assouplit le fonctionnement de l'ensemble.

LES COLLOQUES DU SAMEDI

Certaines personnes connaissent bien l'idée anarchiste, ne prisent pas la forme magistrale, ou simplement, aiment débattre librement de sujets divers; pour eux et tous les autres, il est organisé des colloques, chaque samedi, à 17 heures au local du groupe.

Chaque colloque se compose d'un thème présenté par un animateur connaissant bien son sujet.

La forme, se détermine par le libre jeu de la personnalité de l'animateur et des participants, et le débat s'instaure ainsi amicalement pour un enrichissement mutuel.

LE QUART D'HEURE DU MILITANT

Le militant, surtout le militant anarchiste se doit de conserver un esprit curieux, lucide et critique, pour cela il est prévu, après la réunion plénière mensuelle, un quart d'heure durant lequel un des militants du groupe expose un problème, présente son analyse, résume ses idées sur un sujet et exprime sa position. Les camarades du groupe sont tous là pour, le cas échéant, lui répondre, le contredire ou le compléter. C'est un exercice fort enrichissant pour chaque individualité qui se veut dynamique, c'est-à-dire sans cesse en question.

UNE EXPERIENCE A TENTER

LE STAGE « D'INFORMATION ANARCHISTE »

Un certain nombre de personnes ne peuvent pas assister aux cours, ou désirent seulement obtenir rapidement les notions fondamentales de l'idée anarchiste, il est donc actuellement à l'étude, l'organisation de stages durant une fin de semaine, c'est-à-dire 2 à 3 jours, et réunissant une quinzaine de participants dans une auberge des environs de Paris. Cela est évidemment tout nouveau et demande une forme pédagogique fort différente du cours habituel, et les lecteurs qui seront intéressés par cette formule peuvent écrire à la revue et proposer leur avis.

LE STAGE D'ETUDE ANARCHISTE

Celui-là s'adresse aux militants ou aux sympathisants connaissant bien l'anarchie et désirant confronter leurs avis sur les différentes options, actions, positions de l'idée anarchiste dans le monde moderne. Ce stage sera donc celui de l'approfondissement et de la confrontation; il est lui aussi en état de gestation à l'intérieur du groupe et nous espérons réussir à l'organiser de la mell-leure façon possible.

EN CONCLUSION

Voila donc une vue d'ensemble des activités réunies sous le sigle « connaissance de l'anarchie », certaines fonctionnent depuis de nombreuses années, d'autres murissent, et nous l'espérons verrons le jour, favorisant ainsi la connaissance des idées libertaires.

Paul CHAUVET

